
 

ATA DA TRECENTÉSIMA VIGÉSIMA PRIMEIRA REUNIÃO ORDINÁRIA DA 1 

CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE EDUCAÇÃO DA UNIVERSIDADE ESTADUAL 2 

DE CAMPINAS. Aos vinte e oito dias do mês de março de dois mil e dezoito, às nove 3 

horas, reuniu-se a Congregação da Faculdade de Educação, na sala 3 do bloco “E”, Térreo, 4 

do Prédio Principal, sob a presidência da Diretora da Faculdade de Educação, Professora 5 

Doutora Dirce Djanira Pacheco e Zan, e com a presença dos seguintes conselheiros: 6 

DIRETORA ASSOCIADA: Débora Mazza. CHEFES DE DEPARTAMENTO: Professores 7 

Doutores: Antonio Carlos Dias Júnior (DECISE); Carlos Eduardo Albuquerque de Miranda 8 

(DELART); Evaldo Piolli (DEPASE); Guilherme do Val Toledo Prado (DEPRAC); Lilian 9 

Cristine Ribeiro Nascimento (DEPE); Renê José Trentin Silveira (DEFHE). 10 

COORDENADORES: Professores Doutores: Alexandro Henrique Paixão (Graduação – 11 

Pedagogia); Alexandrina Monteiro (Graduação – Licenciaturas); Mara Regina Martins 12 

Jacomeli (Pós-Graduação). REPRESENTANTES DOCENTES: MS-6: José Roberto 13 

Montes Heloani. MS-5: Pedro Ganzeli. MS-3: Nima Imaculada Spigolon. BANCADA 14 

GERAL: Antônio Carlos Rodrigues de Amorim, Lalo Watanabe Minto, Lavínia Lopes 15 

Salomão Magiolino, Luciano Pereira e Wencesláo Machado de Oliveira Júnior. 16 

REPRESENTANTES DISCENTES: Jéssica Emanuelle da Silva, Andrey da Silva Mori, 17 

Gabriel Maciel Araújo, Lassoni Hilário Maria Sousa e Gabriel Hidalgo de Lucena. 18 

REPRESENTANTES TÉCNICO-ADMINISTRATIVOS: Luciane Aparecida Grandin. Como 19 

convidadas compareceram: Ana Archangelo, Presidente da Comissão Permanente de 20 

Formação de Professores (CPFP) e a servidora Luciana Rodrigues, ATU da Unidade. A 21 

Professora Dirce Zan deu início à 321ª reunião da Congregação da Faculdade de 22 

Educação, cumprimentando os senhores conselheiros e apresentando as AUSÊNCIAS 23 

JUSTIFICADAS:  Ana Lúcia Guedes Pinto, representante do Nível MS-5, sendo substituída 24 

pelo Prof. Pedro Ganzeli. Duini Magalhães Redondo e Jórgias Alves Ferreira, 25 

representantes pessoal técnico-administrativo, sem substituição. A seguir, a Professora 26 

Dirce Zan deu entrada na pauta da reunião. I) EXPEDIENTE.  01. Apreciação da Ata da 27 

320ª Reunião Ordinária de 28/02/2018. A Professora Dirce Zan submeteu a ata para 28 

aprovação, a qual foi aprovada com 1 abstenção. Em seguida a Professora Dirce Zan 29 

passou a palavra para ao Prof. Guilherme Prado, que havia sido convidado na reunião da 30 

CEPE/FE na semana anterior, para fazer uma breve apresentação na Congregação sobre: 31 

02. PIBID e Formação de Professores. O Professor Guilherme do Val Toledo Prado 32 

agradeceu a oportunidade de poder apresentar na Congregação as características do 33 

Programa. Ressaltou que apenas foi possível a permanência do programa devido ao 34 

FORPIBID. A Professora Lilian Nascimento agradeceu ao Prof. Guilherme pela 35 

apresentação e aproveitou para pedir auxílio no preenchimento do projeto. A Professora 36 

Ana Archangelo reforçou a importância do FORPIBID e a manutenção do projeto. Frisou 37 

que desde 2015 o projeto vinha morrendo. Salientou que na próxima reunião dos 38 

departamentos seria feita atribuição de aulas e definidos os docentes que atuariam com os 39 



 

estágios. Aproveitou para informar que haveria uma reunião aberta na CPFP no mês de 1 

maio, e que os professores de estágio, bem como os que quisessem poderiam participar. 2 

A Professora Dirce Zan agradeceu a apresentação do Prof. Guilherme Prado e a fala da 3 

Profa. Ana Archangelo, além dos e-mails que estavam circulando na lista docente. A 4 

Professora Dirce Zan aproveitou para comunicar o encerramento da participação dos 5 

seguintes conselheiros junto à Congregação: Ana Lúcia Guedes, Pedro Ganzeli, Lalo 6 

Watanabe, Lavínia Magiolino, Luciano Pereira, Wencesláo Machado, Luciane Muniz, Duini 7 

Magalhães, Márcia Cristina Santos, Vicente Estevan, agradecendo sua participação e 8 

esperando poder contar com a participação dos mesmos em outras frentes. A Professora 9 

Dirce Zan informou que os conselheiros a seguir, continuariam a fazer parte da 10 

Congregação: José Roberto Heloani, Sérgio Amaral, Nima Spigolon, Antonio Carlos 11 

Amorim, Jorge Megid, Arnaldo Pinto, Luciane Grandin, Jórgias Ferreira, Gilsberty Boscolo. 12 

03. Informes senhores conselheiros. O Professor Alexandro Paixão informou que a Aula 13 

Inaugural da Graduação, com o tema "Educação e Direitos Humanos", seria realizada no 14 

dia 10/04, às 19 horas, no Salão Nobre da FE com Prof. Luís Renato Vedovato (Unicamp). 15 

Informou ainda que no dia 24/04, às 17 horas, também no Salão Nobre da FE, haveria uma 16 

palestra com o Prof. Jean-Yves Mollier (UVSQ - França), como parte do IV Colóquio de 17 

Pesquisa, Educação e História Cultural “Memória, Livro e Leitura”. A Professora Mara 18 

Jacomeli deu informes sobre a organização do evento da Anped-Sudeste, convidando os 19 

colegas a visitarem a página do evento, que já estava no ar e com boa parte da 20 

programação confirmada. O Professor Pedro Ganzeli manifestou preocupação com as 21 

condições de trabalho na FE, em razão de mudanças recentes na estrutura. Citou 22 

especificamente a mudança de uma das salas de Defesa da Pós-Graduação que 23 

anteriormente funcionava no 2º Piso – Bloco C e mudou para o 1º Piso – Bloco D. Além da 24 

mudança do Auditório Maurício Tragtemberg para o Anexo III. Questionou se existia na FE 25 

um GT que estava pensando o uso dos espaços na FE. Outro fator preocupante que ele 26 

expôs foi a redução do quadro das secretárias de departamento de 6 para 3, uma vez que 27 

isso afetava diretamente os docentes. A Professora Dirce Zan ressaltou que uma das 28 

prioridades da atual Direção era a ampliação do número de espaços de uso coletivo na FE. 29 

Salientou que a forma de ocupação do Anexo III foi definida em Congregação no ano de 30 

2015. Frisou ainda que a Direção estava muito preocupada com a redução de funcionários, 31 

em virtude das aposentadorias, sem reposição e que a Direção estava envidando esforços 32 

para equacionar da melhor maneira possível essa questão. Informou que no PRS – 33 

Programa de Relotação de Servidores, houve interessados para virem para a FE, todavia 34 

as Unidades de origem desses servidores não os havia liberado. A Professora Dirce Zan 35 

aproveitou para informar que o servidor Duini da Secretaria de Eventos da FE havia sido 36 

convidado para atuar junto à CDC, que era um órgão da PREAC, e a Direção estava 37 

verificando como fazer a substituição do servidor da melhor maneira. A Professora Débora 38 

Mazza afirmou que as mudanças que têm sido feitas, obedeciam estritamente ao que havia 39 



 

sido deliberado em Congregação, com respeito à divisão dos espaços internos. Aproveitou 1 

para mencionar o processo de revisão da Certificação da Unidade, que foi uma demanda 2 

vinda da Reitoria aprovada na reunião do CONSU de 26/09/2017, através da Deliberação 3 

CONSU-A-023/2017, Artigo 4º, que diz: “Os órgãos vinculados à Administração Central e 4 

as Unidades de Ensino e Pesquisa deverão, em um prazo de até 90 e 180 dias, 5 

respectivamente, apresentar uma revisão de sua certificação, com o objetivo de simplificar 6 

e aglutinar as atividades meio e administrativas, com vistas à redução dos níveis 7 

hierárquicos e aumento da eficiência e eficácia dos processos”. Sendo assim, as chefias 8 

dos setores estavam se reunindo com os funcionários para obter lista de atividades e 9 

sistematizar o trabalho das áreas. A Professora Mara Jacomeli agradeceu a Direção da 10 

FE pelo suporte que tem sido dado à proposta de criação do cargo de Coordenador Geral 11 

de Pós-Graduação, devidamente reconhecido pela instituição. O Professor Guilherme 12 

Toledo ressaltou que seria importante que a FE fizesse esforços adicionais, se necessário 13 

até no âmbito jurídico, para que os recursos referentes à reforma do 2º Piso (retirada do 14 

amianto) sejam descontingenciados e a reforma acontecesse. A Professora Dirce Zan 15 

informou que foram apresentadas demandas das diversas áreas da Universidade à 16 

Reitoria, e no caso da Área de Humanas, a prioridade foi a destinação dos recursos para 17 

as salas de aula do IA. Sendo assim, informou que a verba existia, porém estava 18 

contingenciada. A Professora Alexandrina Monteiro aproveitou para agradecer à Direção 19 

a oportunidade de discutir a Recertificação. Ressaltou que os docentes deveriam participar 20 

mais das atividades promovidas pela Adunicamp, das assembleias, pois havia um grande 21 

esvaziamento. Informou que estava havendo um problema de alocação de salas devido à 22 

concentração de aulas às quintas-feiras, e que foi preciso recorrer à DAC. Observou que 23 

deveria ser pensado sobre isso quando da distribuição das aulas, pois as disciplinas 24 

estavam ficando concentradas às quartas e quintas-feiras, pois há aulas de graduação, 25 

pós-graduação, além de turmas de estágio. Salientou que no próximo semestre haveria um 26 

aumento das turmas de estágio, devido a uma mudança curricular no Curso de Biologia. 27 

Em função disso, solicitou que os docentes da Pós-Graduação não oferecessem disciplinas 28 

às quintas-feiras. 04. Informes Direção. A Professora Débora Mazza projetou fotos da 29 

entrada da Biblioteca, da acessibilidade do Anexo III e da limpeza do bambuzal. Salientou 30 

que isto foi feito graças à equipe da Administração Predial. Aproveitou para informar que 31 

na segunda-feira anterior havia participado de evento promovido pelo TCE/SP e o 32 

CRUESP, sobre a regulamentação do novo Marco da Ciência, Tecnologia e Inovação. As 33 

representações das 3 universidades estaduais paulistas defenderam que as respectivas 34 

gestões dessas instituições já têm sido inovadoras e abertas a essas tendências e que, 35 

portanto, a lógica de fiscalização das contas públicas por parte do TCE/SP deveria 36 

considerar a atuação das fundações na captação de recursos junto a setores variados da 37 

sociedade, incluindo a iniciativa privada. As 3 foram rebatidas pelos representantes do 38 

TCE, que reforçaram a importância de que, onde houvesse administração e recursos 39 



 

públicos, haveria controle e fiscalização segundo o direito público. Em seguida, a 1 

Professora Dirce Zan deu sequência à reunião, entrando na II) ORDEM DO DIA: A. PARA 2 

CIÊNCIA. 01. Of. CCG/CPFP nº 07/2018: a) manifestação acerca do Edital Capes 07/2018 3 

– PIBID; b) manifestação sobre o Programa de Residência Pedagógica – Edital Capes 4 

06/2018. A Professora Ana Archangelo informou que os documentos também estavam 5 

disponíveis no site da CPFP. 02. Protocolo de Funcionamento da Secretaria e Extensão, 6 

Eventos e Projetos Especiais. A Professora Débora Mazza ressaltou que o assunto vinha 7 

sendo discutido desde meados de 2017 na CEFE com envolvimento dos servidores da 8 

Secretaria: Mike, Kiko, Duini e também a servidora Nize que já atuou naquela secretaria e 9 

que o documento havia sido produzido a partir das reuniões. A seguir, a Professora Dirce 10 

Zan passou para os itens B. PARA DELIBERAÇÃO: A Professora Dirce Zan perguntou 11 

se havia algum destaque a ser feito pelos senhores conselheiros, além dos itens já 12 

destacados pela Direção. A Professora Mara Jacomeli solicitou retirada do item 37. 13 

Indicação da Profa. Dra. Mara Regina Martins Jacomeli – Coordenadora do PPGE para 14 

Coordenar o Programa de Mestrado Profissional em Educação Escolar, em substituição à 15 

profa. Dra. Heloísa Andréa de Matos Lins. Informação CPG nº 16/2018. A Professora 16 

Dirce Zan perguntou aos conselheiros se estavam de acordo com a retirada do item para 17 

o que os conselheiros foram favoráveis. O Professor Renê Trentin solicitou destaque para 18 

o item 01. O Professor Alexandro Paixão solicitou destaque para o item 16. O 19 

acadêmico Gabriel Araujo solicitou destaque para o item 19. O Professor Evaldo Piolli 20 

solicitou inclusão da Moção do Contrato de Impacto Social (CIS) da Secretaria de 21 

Educação do Estado de São Paulo. A Professora Dirce Zan perguntou aos conselheiros 22 

se estavam de acordo com a inclusão do item acima, para o que os senhores conselheiros 23 

foram favoráveis. A Professora Dirce Zan informou que o item seria o de número 38. A 24 

bancada discente solicitou inclusão dos nomes dos representantes discentes nas 25 

Comissões da Congregação. A Professora Dirce Zan perguntou aos conselheiros se 26 

estavam de acordo com a inclusão do item acima, para o que os senhores conselheiros 27 

foram favoráveis. A Professora Dirce Zan informou que o item seria o de número 39. A 28 

seguir, a Professora Dirce Zan submeteu os itens que não foram destacados e, colocados 29 

em votação, foram aprovados por unanimidade. b. DEPARTAMENTOS. 05. Solicitação da 30 

Profa. Dra. Cristiane Machado – DEPASE, de exercício de atividades simultâneas, junto 31 

ao Instituto Nacional de Estudos e Pesquisas Educacionais Anísio Teixeira – INEP, com 32 

início em abril, sem previsão de término. Of. DEPASE nº 17/2018. 06. Solicitação da Profa. 33 

Dra. Maria Aparecida Guedes Monção – DECISE, de exercício de atividades simultâneas, 34 

não remuneradas, junto à Universidade Cidade de São Paulo – UNICID, para conclusão 35 

de 2 orientações de mestrado em andamento, que finalizarão em 16/04/2018. Of. DECISE 36 

nº 15/2018. 07. Solicitação da Profa. Dra. Telma Pileggi Vinha – DEPE, de exercício de 37 

atividades simultâneas, junto ao Núcleo de Pesquisa Aplicada em Educação – Think Tank, 38 

do Instituto Unibanco, em São Paulo, no período de abril a novembro/2018. Of. DEPE nº 39 



 

19/2018. 08. Solicitação do Prof. Dr. Carlos Eduardo Albuquerque de Miranda – DELART, 1 

de exercício de atividades simultâneas, junto ao Departamento Pedagógico da Secretaria 2 

Municipal de Educação da Prefeitura Municipal de Campinas, abril a dezembro/2018. Of. 3 

DELART nº 13/2018. 09. Solicitação do Prof. Dr. Wencesláo Machado de Oliveira Júnior – 4 

DELART, de exercício de atividades simultâneas, junto ao Departamento Pedagógico da 5 

Secretaria Municipal de Educação da Prefeitura Municipal de Campinas, abril a 6 

dezembro/2018. Of. DELART nº 13/2018. 10. Parecer sobre o Relatório de Pós-Doutorado 7 

do Prof. Dr. José Roberto Montes Heloani – DEPASE, período de 15/12/2016 a 15/04/2017 8 

– Of. DEPASE nº 10/2018. 11. Parecer sobre o Relatório de Pós-Doutorado da Profa. Dra. 9 

Nora Rut Krawczyk – DECISE, período de 01/08/2015 a 31/07/2016 – Of. DECISE nº 10 

12/2018. 12. Parecer sobre o Relatório de Semestre Sabático da Profa. Dra. Selma de 11 

Cássia Martinelli – DEPE, período de 01/08/2017 a 31/01/2018 – Of. DEPE nº 20/2018. 13. 12 

Solicitação de admissão Profa. Dra. Juliana Rink na PP/QD-UEC, em RDIDP, MS-3.1, 13 

tendo em vista sua aprovação em Concurso Público de Provas e Títulos para Provimento 14 

de 01 Cargo de Professor Doutor, em RTP, área de Educação em Ciências e Matemática, 15 

disciplina EP 474, área de Teoria Pedagógica, disciplina EP 107 e na área de Educação 16 

Escolar, disciplina EL 774, Departamento de Ensino e Práticas Culturais da Faculdade de 17 

Educação. Processo 19-P-6126/2018. Parecer do Projeto de Pesquisa e Of. DEPRAC nº 18 

24/2018. c. RELATÓRIO DE ATIVIDADES. 14. Prof. Dr. Silvio Donizetti de Oliveira Gallo 19 

– DEFHE. Período: 01/09/2012 a 31/08/2017. Of. DEFHE nº 10/2018. d. ESTÁGIO 20 

PROBATÓRIO – Resolução GR 034/2014. 15. Parecer da Comissão sobre o Relatório do 21 

Estágio Probatório – Profa. Dra. Jackeline Rodrigues Mendes – DEPRAC. OF. DEPRAC 22 

nº 23/2018. e. COORDENAÇÃO DE GRADUAÇÃO. 17. Of. Graduação/FE nº 05/2018 – 23 

Credenciamento na Graduação, junto ao Programa de Pesquisador Colaborador da Profa. 24 

Ana Letícia Losano, para ministrar a disciplina EP 152-A Didática – Teoria Pedagógica, 25 

compartilhada com o Prof. Dr. Dario Fiorentini, no 1º semestre/2018, e de assumir 26 

disciplinas no 2º semestre/2018. 18. Of. CL nº 04/2018 – Alteração no Catálogo de 27 

Graduação 2019: mudança de semestre de oferecimento da disciplina EL213 – Libras e 28 

Educação de Surdos para o Curso 05 – Licenciatura em Química. Oferecimento atual: 8º 29 

semestre; mudança proposta: 7º semestre. f. COORDENAÇÃO DE EXTENSÃO. 20. 30 

Proposta de Termo Aditivo Nº 02 ao Convênio de Cooperação entre a Universidade do 31 

Minho (Portugal) e a Universidade Estadual de Campinas – Unicamp, cujo objeto é a 32 

colaboração na área de Educação. Executor: Profa. Dra. Cristiane Machado. Parecer 33 

favorável da CEFE nº 007/2018. 21. Prestação de Contas do Convênio 927.19 – Cursos 34 

de Extensão da FE, referente ao exercício de 2017. Parecer CEFE nº 006/2018. g. 35 

PROGRAMA DE PROFESSOR COLABORADOR– Deliberação CONSU-A-006/2006 e A-36 

006/2008. 22. Ingresso Profa. Dra. Theresa Maria de Freitas Adrião, como Professor 37 

Colaborador, a partir de junho/2018, após publicação da aposentadoria no D.O.E. Of. 38 

DEPASE nº 11/2018. 23. Prorrogação Profa. Dra. Márcia Regina Ferreira de Brito, como 39 



 

Professor Colaborador. Of. DEPE nº 17/2018. 24. Prorrogação Profa. Dra. Olinda Maria 1 

Noronha, como Professor Colaborador. Of. DEFHE nº 11/2018. h. CREDENCIAMENTO 2 

JUNTO AO PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO EM EDUCAÇÃO. 25. Profa. Dra. 3 

Theresa Maria de Freitas Adrião – manutenção do credenciamento como Professor 4 

Permanente. Informação CPG nº 26/2018. 26. Profa. Dra. Marcia Regina Ferreira de Brito 5 

renovação do credenciamento como Professor Permanente. Informação CPG nº 27/2018. 6 

27. Profa. Dra. Olinda Maria Noronha   renovação do credenciamento como Professora 7 

Colaboradora. Informação CPG nº 27/2018. 28. Prof. Dr. Adolfo Ramos Lamar 8 

credenciamento como Professor Visitante para ministrar as disciplinas ED 105 – Estudos 9 

Avançados Comparativos de Política Educacional e FE 029 – Políticas Públicas da 10 

Educação Básica no Brasil, com os Profs. Drs. Luis Enrique Aguilar e Debora Jeffrey, 11 

durante o 2º semestre de 2018. Informação CPG nº 28/2018. 29. Prof. Dr. Paulo Marques 12 

credenciamento como Professor Visitante para ministrar as disciplinas ED 117 – Política e 13 

Legislação Educacional Brasileira, com Prof. Dr. Luis Enrique Aguilar e FE 082 – Política 14 

Educacional: Pressupostos Teórico-Metodológicos, com Profa. Dra. Debora Jeffrey, 15 

durante o 1º semestre de 2018. Informação CPG nº 28/2018. i. PROGRAMA DE 16 

PESQUISADOR DE PÓS-DOUTORADO. 30. Prof. Dr. Rogério Rech. Ingresso no 17 

Programa sob a supervisão do Prof. Dr. Dermeval Saviani. Período:  01/03/2018 a 18 

31/05/2019. Informação CPG/FE nº 14/2018. 31. Prof. Dr. Tadeu João Ribeiro Batista. 19 

Ingresso no Programa sob a supervisão do Prof. Dr. Silvio A. Sanches Gamboa. Período:  20 

01/01/2018 a 31/12/2018. Informação CPG/FE nº 25/2018. 32. Prof. Dr. Julio Antonio 21 

Moreto. Prorrogação no Programa sob a supervisão da Profa. Dra. Aparecida Neri de 22 

Souza. Período:  março/2018 a fevereiro/2019. Informação CPG/FE nº 23/2018. 33. Prof. 23 

Dr. Juliano Casimiro de Camargo Sampaio. Relatório Final do Pós-Doutorado. Supervisão 24 

da Profa. Dra. Marcia Maria Strazzacappa Hernandez. Informação CPG/FE nº 23/2018. 34. 25 

Profa. Dra. Eliane C. Alves Precoma. Relatório Final do Pós-Doutorado. Supervisão da 26 

Profa. Dra. Orly Zucatto Mantovani de Assis. Informação CPG/FE nº 23/2018. 35. Profa. 27 

Dra. Solange Helena Ximenes Rocha. Relatório Final do Pós-Doutorado. Supervisão do 28 

Prof. Dr. Dario Fiorentini. Informação CPG/FE nº 23/2018. 36. RECONHECIMENTO DE 29 

DIPLOMA. a. Eliane Alves da Silva. Processo: 18.765/2017. Mestrado em Educação. Título 30 

do Trabalho “Programa Educación Integral x Más Educación” em la Escuela Municipal 31 

Jardim das Acácias de Padre Bernardo – el camino para uma educación libertadora”. Ano 32 

de conclusão: 2015. Local: UNICEN, Argentina. Parecer favorável da comissão de 33 

especialistas. Informação CPG nº 29/2018. b. Vilma Ribeiro Silva. Processo: 18.764/2017. 34 

Mestrado em Educação. Título do Trabalho “La reanudación de la escuela integral em 35 

Distrito Federal: estudio de caso em la escuela primaria 28 de Ceilândia - DF”, Ano de 36 

conclusão: 2015. Local: UNICEN, Argentina. Parecer favorável da comissão de 37 

especialistas. Informação CPG nº 30/2018. c. Noelma Soares Silva Szervinsks. Processo: 38 

18.763/2017. Mestrado em Educação. Título do Trabalho “El currículo y la enseñanza de 39 



 

valores: em la escuela de tempo integral y el programa “Más Educación” em la Escuela 1 

Municipal Jardim das Acácias de Padre Bernardo-Goiás”, Ano de conclusão: 2015. Local: 2 

UNICEN, Argentina. Parecer favorável da comissão de especialistas. Informação CPG nº 3 

31/2018. A seguir, a Professora Dirce Zan passou à apreciação dos itens destacados. A 4 

Professora Dirce Zan passou a palavra ao Prof. Renê Trentin que havia solicitado 5 

destaque para o item 01. Proposta Orçamentária 2018. O Professor Renê José Trentin 6 

solicitou esclarecimentos quanto à proposta apresentada. A Professora Dirce Zan 7 

explicou brevemente a proposta elaborada pela Seção Financeira e ratificada pela 8 

Comissão de Orçamento da FE. Solicitou aos membros da Comissão de Orçamento ali 9 

presentes se manifestassem. A Professora Dirce Zan salientou alguns pontos: houve um 10 

aumento na distribuição de recurso para manutenção de mobiliário. No caso dos 11 

concursos, houve diminuição de recurso alocado, tendo em vista as perspectivas de futuro. 12 

Houve também redução para auxílio de cursos aos funcionários, tendo em vista os cursos 13 

oferecidos pela EDUCORP, órgão da Unicamp que oferece diversos cursos aos servidores. 14 

A Professora Mara Jacomeli, como integrante da Comissão de Orçamento, frisou que o 15 

acompanhamento dos recursos era feito pela área financeira da FE e de forma meticulosa. 16 

O Professor Lalo W. Minto observou que foram feitos apenas ajustes, e não houve 17 

necessidade de cortes. Após os esclarecimentos prestados, a Professora Dirce Zan 18 

submeteu o item para votação, o qual foi aprovado por unanimidade. A Professora Dirce 19 

Zan informou que o item a seguir havia sido destacado pela Direção: 02. Solicitação de 20 

indicação de membro titular junto ao Conselho Municipal de Educação de Campinas, 21 

em substituição ao Prof. Dr. Wencesláo Machado Oliveira Júnior. A atual suplente é a 22 

Profa. Dra. Fabiana C. Rodrigues – DEFHE. As indicações enviadas pelos departamentos 23 

foram: DEPE – Profa. Dra. Regina Maria de Souza; DEPASE – Profa. Dra. Sandra 24 

Fernandes Leite; DEPRAC – Prof. Dr. Carlos Miguel da Silva Ribeiro; DELART – não 25 

indicou; DEFHE – não indicou; DECISE – não indicou. A Professora Dirce Zan passou a 26 

palavra ao Prof. Wencesláo Machado, uma vez que havia solicitado o desligamento do 27 

CME. O Professor Wencesláo Machado esclareceu que por fazer parte da Editoria 28 

Científica da Revista ETD e ter outras diversas demandas, precisou abrir mão dessa 29 

representatividade. Salientou que em função disso nem se inscreveu para fazer parte da 30 

Congregação. Agradeceu a confiança da FE ao tê-lo indicado para representar a 31 

Faculdade junto ao CME. Frisou que as reuniões do Conselho ocorriam às primeiras 32 

quintas-feiras pela manhã. A Professora Dirce Zan agradeceu ao Prof. Wencesláo 33 

Machado o tempo em que participou do CME e ressaltou a importância da presença da FE 34 

naquele Conselho. A Professora Lilian Nascimento defendeu a indicação do nome da 35 

Profa. Regina de Souza. O Professor Evaldo Piolli defendeu a indicação da Profa. Sandra 36 

Leite, uma vez que a docente já era representante da FE no Fórum Municipal de Educação. 37 

O Professor Carlos Miranda informou que o DELART havia feito indicação de 2 nomes, 38 

todavia ao consultar os indicados, os mesmos declinaram, ao ver os nomes já 39 



 

apresentados. O Professor Guilherme Toledo defendeu a indicação do nome do Prof. 1 

Carlos Miguel Ribeiro. Após as considerações dos senhores conselheiros, a Professora 2 

Dirce Zan submeteu para votação os nomes apresentados. Profa. Dra. Regina Maria de 3 

Souza – 2 votos; Profa. Dra. Sandra Fernandes Leite – 16 votos; Prof. Dr. Carlos Miguel 4 

da Silva Ribeiro – 1 voto; 3 abstenções. Após a votação, o membro titular representante da 5 

Faculdade de Educação junto ao Conselho Municipal de Educação de Campinas, em 6 

substituição ao Prof. Dr. Wencesláo Machado Oliveira Júnior seria a Profa. Dra. Sandra 7 

Fernandes Leite. A seguir, a Professora Dirce Zan apresentou o item destacado pela 8 

Direção: 03. Nota de apoio aos profissionais da educação, assinada por entidades 9 

nacionais e regionais. A Professora Dirce Zan informou que a Direção estava disposta a 10 

colaborar para um amplo debate da situação. O Professor Evaldo Piolli destacou a 11 

precarização do trabalho, dos vínculos empregatícios, além do fechamento de escolas 12 

rurais. A Professora Dirce Zan sugeriu que o Prof. Evaldo Piolli, o Prof. José Roberto 13 

Heloani e a Profa. Theresa Adrião promovessem um debate sobre o tema do manifesto. 14 

Após as intervenções dos senhores conselheiros, a Professora Dirce Zan submeteu o 15 

item para votação, o qual foi aprovado por unanimidade. Informo que a nota segue anexa 16 

à ata. A Professora Dirce Zan apresentou o item a seguir, que havia sido destacado pela 17 

Direção: 04.  Nota de repúdio à violência que envolveu o assassinato de Marielle Franco 18 

e Anderson Gomes. A Professora Dirce Zan informou que a nota havia sido produzida 19 

pelos estudantes. A nota foi projetada para leitura e alterações necessárias, as quais foram 20 

providenciadas na reunião. Após as intervenções dos senhores conselheiros, a Professora 21 

Dirce Zan submeteu o item para votação, o qual foi aprovado por unanimidade. Informo 22 

que a nota segue anexa à ata. A seguir a Professora Dirce Zan passou a palavra ao Prof. 23 

Alexandro Paixão que havia solicitado destaque para o item 16. Of. Graduação/FE nº 24 

06/2018 – Ingresso 2019 – Vestibular Unicamp. O Professor Alexandro Paixão pediu 25 

destaque para ressaltar o item 4 do ofício: Manifestação acerca de notas mínimas e pesos 26 

global ou por áreas de conhecimento do ENEM. Esclareceu que a manifestação da CG foi 27 

favorável à nota mínima e peso global do ENEM. Após os esclarecimentos, a Professora 28 

Dirce Zan submeteu o item para votação, o qual foi aprovado por unanimidade. A seguir a 29 

Professora Dirce Zan passou a palavra ao acadêmico Gabriel Araujo que havia pedido 30 

destaque para o item 19. Proposta de Oferecimento do Curso de Extensão-S EDU-0268 31 

– “Geometria e Pensamento Geométrico na Educação Infantil e Anos Iniciais”. Carga 32 

horária: 40 horas. Responsável: Prof. Dr. Carlos Miguel da Silva Ribeiro. Parecer CEFE nº 33 

10/2018. O acadêmico Gabriel Araujo a princípio questionou o que era a CEFE e solicitou 34 

esclarecimentos quanto à proposta do curso em razão de ser um curso pago pelo aluno e 35 

oferecido à distância, além de já ter sido pautado na Congregação e não aprovado. A 36 

Professora Débora Mazza esclareceu que a CEFE era a Comissão de Extensão da 37 

Faculdade de Educação, instância que analisa os pedidos de 38 

oferecimentos/reoferecimento de cursos, propostas de convênios e termos aditivos, e 39 



 

assuntos que envolvam temas de extensão da Unidade. Salientou que o curso em questão 1 

fora analisado pela CEFE e devolvido ao DEPRAC para providenciar os esclarecimentos 2 

e ajustes necessários em atendimento à legislação vigente, o que o departamento havia 3 

providenciado. A Professora Débora Mazza salientou, portanto, que o curso atendia o 4 

Regimento de Extensão da Unidade e da Universidade quanto a forma e contava com 5 

parecer de aprovação na instancia do departamento e da CEFE. Sugeriu esclarecimentos 6 

da chefia do departamento sobre o mérito e relevância do curso, bem como, quanto a 7 

discussão do assunto na reunião do departamento, todavia o chefe do departamento já 8 

havia se retirado da reunião da Congregação. O Professor Renê Trentin frisou que dada 9 

a disponibilidade dos alunos em participarem das discussões, sugeriu que lessem os 10 

documentos produzidos pela FE sobre a Extensão, que era um marco regulatório da 11 

Extensão. Após as intervenções dos senhores conselheiros, a Professora Dirce Zan 12 

submeteu o item para votação, que foi a seguinte: 5 votos favoráveis; 10 votos contrários 13 

e 6 abstenções. Desta forma, o item não foi aprovado. A seguir a Professora Dirce Zan 14 

passou a palavra ao Prof. Evaldo Piolli que pedira inclusão do item 38. Moção a respeito 15 

do Contrato de Impacto Social (CIS) da Secretaria de Educação do Estado de São Paulo. 16 

O Professor Evaldo Piolli fez uma proposta de texto que circulou entre os membros para 17 

leitura. Após os esclarecimentos, a Professora Dirce Zan submeteu o item para votação, 18 

o qual foi aprovado por unanimidade. Informo que a moção segue anexa à ata. A seguir a 19 

Professora Dirce Zan passou a palavra para a bancada discente que pedira inclusão do 20 

item 39. Indicação representantes discentes para as Comissões da Congregação. O 21 

acadêmico Andrey Mori informou que as indicações ficaram assim distribuídas: CLN – 22 

Comissão de Legislação e Normas – Jéssica Emanuelle da Silva; CEPE – Comissão de 23 

Ensino e Pesquisa – Andrey da Silva Mori; Comissão de Orçamento – Isabel Brustolin. A 24 

Professora Dirce Zan submeteu o item para votação o qual foi aprovado por unanimidade. 25 

Nada mais havendo a tratar, eu, Raquel Pigatto Vale Menezes, secretária da Direção da 26 

Faculdade de Educação, redigi e digitei a presente ata que assino e submeto à apreciação 27 

dos senhores conselheiros. O arquivo em áudio na íntegra da reunião encontra-se no site 28 

da FE que poderá ser acessado através de senha pessoal. Cidade Universitária “Zeferino 29 

Vaz”, 20 de abril de dois mil e dezoito.  30 


